

29 de noviembre de 2011

## Estudiantes colombianos unidos a movilización latinoamericana

**Yesid Quiroga**

*Son muchos los estudiantes latinoamericanos de diversos países que se movilizan por una misma razón: Exigir a sus Gobiernos mayor presupuesto destinado a la educación pública.*

Los estudiantes de educación superior de Colombia, en medio de su lucha, se ponen en consonancia con el movimiento que recorre América Latina para exigir de los Gobiernos mejores políticas educativas y mayor inversión en el presupuesto para educación pública.



Como una muestra de ese apoyo, los estudiantes colombianos marcharon el pasado jueves 24 de noviembre. “La jornada continental la convocamos por los alientos de los movimientos de Chile, Puerto Rico, México, Brasil, Argentina. En el diagnóstico de América Latina sufre una abatida por que la educación no es un derecho y tiene serios problemas de

financiación. Nosotros estamos en estos momentos luego del retiro de la Ley en la construcción de una nueva ley superior en donde exigimos que la educación sea gratuita para todo el mundo, de altísima calidad y publica”, explicó Andrés Aristizábal, vocero de la Mane.

La exigencia de los estudiantes colombianos no es exclusiva de nuestro país o de Chile. Precisamente esos movimientos despertaron los intereses de los jóvenes de otras naciones. Pedro Hernández, presidente de la Asociación de Profesores Universitarios (Aspu), expuso las razones que impulsaron la movilización: “Tenemos que cambiar la política del gasto. Debemos destinar más recursos para inversión social para la educación, para salud, para vivienda, para crear fuentes de empleo, y menos en la guerra, menos gastar en bombas. Cada bomba nos puede costar de 50 a 100, 200 millones, según el tipo de tecnología que tenga, y eso es quemar esos 200 millones de pesos en una sola llamarada”.

El Gobierno Nacional pudo haber retirado su reforma a la Ley 30 del Congreso y abrió espacios para concertar un nuevo

proyecto, pero este aspecto subraya que la lucha apenas inicia. Oscar Aponte, integrante de la Mane, le envió palabras de apoyo a sus compañeros de Colombia y América Latina: “El mensaje es que el movimiento estudiantil en Colombia en conjunto con los pueblos de los países latinoamericanos hemos entendido que el problema y la defensa de la educación como un derecho es un proceso fundamental en cualquier proceso de transformación social. El mensaje es que el movimiento estudiantil en estos momentos está en pie de lucha y, no sólo en pie de lucha, sino articulado a las diferentes problemáticas de las diferentes luchas de todos los pueblos en busca de un mundo mejor”.



## ADIDA conmemora 60 años de conquistas

**Yesid Quiroga**

*Desde Medellín y reuniendo a toda Antioquia, la Asociación de Institutores de Antioquia es hoy un faro por la defensa de los derechos de las y los docentes de ese departamento y del país.*

ADIDA conmemora sus 60 años de historia. Son muchas hazañas y gestas que atiborran la historia de una organización que nació durante la presidencia conservadora de Laureano Gómez, un gobierno poco afecto a los sindicatos, por ello, sus

fundadores la nombraron como asociación.

La Asociación de Institutores de Antioquia vio sus inicios gracias a Julio Carvajal Gil, su primer presidente, y a 32 maestros, quienes reunidos en la Escuela Córdoba

de Medellín bajo un régimen de Estado de Sitio, vigilados por el Gobierno y por la Cuarta Brigada fundaron ADIDA en 1951. Su primer pulso de fuerza fue en 1961, cuando el gobernador José Roberto Vásquez incumplió un aumento salarial, y ade-



adelantaron un paro de una semana. Su participación fue decisiva en la histórica huelga nacional de 1967.

Elkin Jiménez Díaz, historiador de ADIDA, se extiende un poco más atrás: "Por los años 40 existió un sindicato muy fuerte con muchos afiliados en su mayoría mujeres, que se llamó Sidet sindicato de trabajadores de enseñanza, este sindicato fue destruido en 1948. Sus archivos fueron borrados de la historia y todos sus directivos y la mayoría de sus afiliados fueron trasladados y sacados del magisterio mucho tiempo".

En la década de los setenta, otras jornadas históricas llegaron para el magiste-

rio. La más importante fue la que permitió la consecución del Estatuto Docente con el Decreto 2277 de 1979, que permitió la unidad de los docentes desde las regiones hacia el país. Pero la historia no ha sido del todo benévola, las represiones y asesinatos que han golpeado al sindicato ADIDA fueron definitivas en las luchas del magisterio por el Estatuto, la Ley de Educación y el Régimen Especial de Salud. "Todas las juntas directivas han mantenido la insistencia, la persistencia, los derechos económicos, políticos, gremiales, educativos y pedagógicos del magisterio", enfatizó Elkin Jiménez Díaz. FECODE y el magisterio colombiano felicitan



a ADIDA en sus 60 años de lucha e invitan a sus directivos y afiliados a continuar hoy más que nunca por el camino de las reivindicaciones sociales en un mundo dominado por intereses capitalistas.

**La lucha y los retos marcan el presente. Actualmente hay 8.000 maestros y maestras del 1278 afiliados a ADIDA, por quienes se aproxima una batalla para reivindicar sus derechos laborales. Los desafíos de la Asociación hacia el futuro los resume concretamente su presidente Yony Zea López: "La conformación de los comités de defensa de la educación pública y el Estatuto Único Docente tienen que ser unas banderas. ¡Vamos para delante maestros!"**

## CUT, 25 años al frente y la lucha continúa

**Omaira Morales Arboleda**

*Alcanzar los 25 años en condiciones adversas y en lucha continúa no ha sido fácil para la CUT. La satisfacción de los afiliados está en que mientras los más oprime el Gobierno y la empresa privada, más firme es su compromiso con el sindicalismo.*

La Central Unitaria de Trabajadores cumple 25 años en un panorama nefasto acentuado por la represión de las multinacionales, la tercerización laboral y el Gobierno signando negativamente el sindicalismo. La lucha por los derechos laborales está más que vigente.



Era noviembre de 1986, gobierno de Belisario Betancourt, la lucha obrera estaba enfocada a la negociación de la paz, cuan-

do sectores del sindicalismo independiente y miembros de las antiguas UTC y CTC convergieron en lo que hoy se llama la Central Unitaria de Trabajadores la mayor confederación sindical de trabajadores de Colombia. La firma de la declaración de los principios, estatutos y la elección del primer Comité Ejecutivo dieron inicio al mayor sindicato de trabajadores y trabajadoras de Colombia.

Quizás no hay contexto que marque más estos 25 años que la movilización contra las políticas neoliberales. La persecución no sólo no ha cesado sino que se ha incrementado en formas divergentes. Dos muestras de tantas adversidades actuales es que la hora de firmar contratos, las empresas condicionan a sus nuevos empleados a no afiliarse a los sindicatos; o que el gobierno acaba con las cooperativas de trabajo pero impulsa las Socieda-

des Anónimas Simplificadas que deterioran las condiciones laborales y eliminan la estabilidad laboral.

Tarsicio Mora, actual presidente de la CUT, destaca que el sindicato acude las instancias necesarias para defender no sólo a sus afiliados sino a todos los trabajadores y trabajadoras de Colombia: "Esta Central ha tomado su tarea de acudir al Congreso de la República de acudir a los espacios para



La salud, el empleo, la soberanía nacional, a propósito del Tratado de Libre Comercio, y, además de eso, sobre temas de desarrollo de la norma o la carta fundamental, como es el caso de la Constitución Política”.

**Los homicidios de sindicalistas se han incrementado, la impunidad frente a estos delitos está en un 99% y la sucia campaña de desprestigio contra el sindicalismo por parte de los Gobierno de turno han reducido el número de afiliados en un 50%.**

**dos en un 50%.**

Pero la CUT continúa presente en la defensa de los derechos laborales de todos los sectores sociales. Ante la OI, ha denunciado las violaciones de derechos humanos que los últimos gobiernos han recrudecido; ha sacado avante centenares de negociaciones colectivas, recursos judiciales contra despidos injustificados; y ha alcanzado normatividad para gremios invisibilizados como el de las empleadas del servicio.

**Tarcisio Mora concluye resaltando la labor del sindicalismo que se extiende más allá del gremio: “La central ha avanzado de su posición gremial al tema de lo social puesto que hemos hablado de política de la niñez, de la tercera edad, de las necesidades del barrio, del campo y de los campesinos, de la mediana y pequeña industria. Políticas que nos han permitido irnos posicionando en otros sectores sociales y que hoy tienen una aceptación. La sociedad tiene un buen concepto de la CUT”.**

## No hay justificación para la violencia contra la mujer

**Yesid Quiroga**

*El Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer fue la fecha propicia para respaldar que las mujeres cada vez ganan más escaños importantes y reafirman su valor ante la sociedad.*

**FECODE, a través de su Secretaría de la Mujer, resalta el papel de la mujer en la construcción de la sociedad. Por ejemplo, es de destacar que el mayor porcentaje de docentes son educadoras y que, gracias a ellas, se han formado integralmente miles de colombianos.**

**empleo en igualdad de condiciones de los hombres, cuando los salarios de ellas son más bajos, cuando ocupan más renglones en la informalidad; de hecho, se está ejecutando una política de violencia contra ellas”.**

En el caso particular de la mujer educadora también se presentan desconocimientos de derechos y acosos laborales que afectan la emocionalidad y la calidad de vida de las maestras. “El acoso laboral hace que la convivencia al interior de las instituciones sea cada día sea más difícil; de igual manera, los traslados, las mismas normas, las cuales afectan hasta las vacaciones, por ejemplo, cuando se cruza la licencia de maternidad con vacaciones”, expuso Miguel Antonio Camacho Ramírez, de la Secretaría de la Mujer de ADEC.

tienen muy pocas oportunidades de sobresalir en la sociedad por la exclusión histórica de la que han sido víctimas. La secretaria de Asuntos de la Mujer de Guaviare, Lucero Mosquera Córdoba, adujo: “Somos mayoría, entonces nos tienen como un grupo minoritario, en el cual no tenemos participación. Eso se focaliza desde la cabeza del Presidente. Así mismo, se focaliza en los departamentos y para nosotros tener acceso a esos escenarios debemos concursar, demostrar que sí podemos, para que nos den un puesto”.



Teniendo como marco el Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer, el pasado 25 de noviembre, la Secretaría de la Mujer organizó un encuentro con los representantes y delegados de esta área en las diferentes filiales de FECODE. El evento recordó que el maltrato físico puede ser la forma de violencia más evidente pero en la sociedad actual hay una gran cantidad de violencias sutiles que se deben visibilizar.

**Lo paradójico es que muchas veces son las propias mujeres que ejercen autoridad (las directivas docentes, las Secretarías de Educación o la Ministra de Educación) las que ocasionan y promueven la violencia sobre sus compañeras. “Parece que ellas, para demostrar poder absoluto, toman decisiones incluso por encima de sus compañeras y de los compañeros. Eso me parece grave porque hay que demostrar otro estilo de gobierno, otra mirada diferente a la de la administración oficial”, Henry Pérez, ex secretario de la mujer de Sindimaestros.**



**El modelo económico genera algunas de esas violencias. Luz María Correal, de la Escuela de Formación Sindical, explicó: “La violencia que está ejerciendo toda la política económica en la vida de las mujeres cuando las mujeres no acceden al**

Por su parte, las mujeres afro sienten que hay una deuda con su etnia. Para ellas

**A partir del Día de la No Violencia contra la Mujer se inscribe una ocasión para reflexionar en vencer las múltiples violencias que se ejercen desde el Estado, la sociedad, los hombres y las mismas mujeres contra ellas. Es posible que la discriminación, el abandono, las mutilaciones, las violaciones y el maltrato puedan eliminarse con una educación basada en derechos, los maestros y, especialmente, las educadoras están haciendo su aporte en esa significativa labor.**

## El respeto a los derechos de los más vulnerables

**Omaira Morales Arboleda**

*El deber del Estado para con sus ciudadanos es garantizar sus derechos esenciales y fundamentales, esto incluye, en mayor medida a las poblaciones más vulnerables.*

Las violaciones a los derechos de dos poblaciones vulnerables fueron objeto de denuncia. Por un lado, la nueva consecuencia del sistema de salud es el cierre de las unidades médicas pediátricas. Por otro, las derivaciones del despido injusto de centenares de trabajadores discapacitados.

Hay que subrayar la violación al derecho a la salud de los niños del país, debido al cierre continuo de unidades de pediatría en las diferentes clínicas y hospitales del país. A la fecha se han cerrado cerca de 460 camas pediátricas. En total, este año han sido 92 las camas clausuradas, imponiendo la necesidad económica sobre la vida de los menores.

**El Secretario de Salud de Bogotá, Jorge Bernal, argumentó que al Mauricio Santa María, ministro de Salud y Protección Social “le planteamos que la garantía de los niños menores de 5 años no debe observarse en el marco de la norma de sistema de salud, sino especialmente en lo que dice la Constitución Política Na-**



**cional y los Acuerdos Internacionales que ha acogido nuestro país, donde dice que los niños son prioridad frente a cualquier otra población”.**

Otra grave situación que es motivo de denuncia es que más de 600 trabajadores de la ESE Luis Carlos Galán despedidos sin consideración a su situación como miembros de la población en situación de discapacidad están hoy exigiéndole al Gobierno Nacional que se les restablezcan sus derechos.

Ellos llevan años de penurias, hambre, necesidades y privaciones, hoy le exigen al Ministerio de Trabajo su derecho a la

pensión, a la reubicación laboral, a la salud y a la vida digna. Sin embargo, luego de tocar todas las puertas, la desidia ha sido su respuesta.

Miguel Camargo, vocero de los afectados y también discapacitado, denunció que son “más de 600 personas en condición de discapacidad tanto física, como niños en discapacidad cognitiva despedidos de una manera tan injusta que el Gobierno saliente no les respetó el derecho a estas poblaciones. Hemos estado luchando por todas partes. Yo, como vocero de los discapacitados de estas poblaciones, he tocado todas las puertas en diferentes entidades del Estado y aquí lo que hacen es una tomadera de pelo, una burla a los derechos humanos”.

**Juan de Jesús Pedraus, ex trabajador del ISS, sustentó la demanda de Camargo: “Estamos exigiendo que se nos restauren nuestros derechos, que se nos levanten los ‘brazos caídos’ y que los que estemos para pensión que se nos pensionen y los que no pues que los reubiquen”.**

Sindicalismo, arte, cultura, actualidad, tecnología, pedagogía, educación, las expresiones de vida con que se construye Colombia tienen un punto semanal de

**ENCUENTRO**

Todos los sábados de **7:00 a 7:30 a.m.** por el **Canal Uno**

Contáctenos a través de [www.fecode.edu.co](http://www.fecode.edu.co)

Escribanos sus preguntas al correo [prensafecode@gmail.com](mailto:prensafecode@gmail.com)

**DIRECTOR,** Jairo Arenas Acevedo. **PERIODISTAS,** Omaira Morales Arboleda y Yesid Quiroga. **CAMARÓGRAFO,** Mauricio Ángel González. **ASISTENTE,** Karen Buitrago. **PRODUCTOR,** Paola Mejía. **EDITOR,** Óscar Olvera. **DISEÑO Y CORRECCIÓN DE ESTILO,** Ernesto E. Ballesteros Zapata.